



## **Les Conseillers Généraux de la Vienne de 1833 à 2015**

vendredi 13 novembre 2015, par [lpe](#)

A l'occasion du Salon du livre d'histoire et de l'histoire du Poitou au Château de Monts-sur-Guesnes, Bruno BELIN, Président du Département de la Vienne, a présenté l'ouvrage "Les Conseillers Généraux de la Vienne de 1833 à 2015" édité par Geste Editions.

"A l'aune d'une nouvelle organisation et d'un nouveau découpage, l'Assemblée Départementale a souhaité rendre hommage aux 437 hommes et femmes qui ont pris place en son sein depuis 1833. L'ouvrage, trace de l'histoire politique de la Vienne, a été réalisé grâce aux recherches expertes des Archives départementales" explique Bruno BELIN.

Pour découvrir les 8 femmes et 429 hommes qui ont fait la Vienne de 1833 à 2015, le choix retenu a été de parcourir le département canton après canton par ordre alphabétique, avec une présentation de chacun d'eux tirée du livre de Alphonse Longuemar : "La Géographie populaire du Département de la Vienne" daté de 1869.

L'ouvrage a été réalisé avec le concours de l'équipe des Archives départementales dirigée par Benoît JULLIEN. Les recherches conduites pendant deux mois ont été effectuées à partir des dictionnaires biographiques existants, des différents fonds d'archives concernant principalement les élections cantonales (archives du bureau des élections de la Préfecture) et les délibérations du Conseil Général. La presse locale a été utilisée ainsi que le fonds privé de l'imprimerie Firmin chargée d'imprimer les documents de campagne de nombreux candidats aux élections.

Parmi les sources, on peut également mentionner les sites internet de l'Assemblée Nationale et du Sénat pour les Conseillers ayant eu des mandats de Député et de Sénateur. Les cartes postales anciennes et les extraits de cadastre tous deux disponibles sur le site internet des Archives ([www.archives-vienne.cg86.fr](http://www.archives-vienne.cg86.fr)) ont

servi d'illustrations aux présentations des cantons.

Les 437 notices biographiques présentent les mandats, les responsabilités exercées et les informations conservées. Les archives privées des élus sont parfois venues compléter les informations contenues dans les archives des services administratifs.

Le mandat le plus long (53 ans !) revient à Aristide GIGOT, Conseiller Général des Trois-Moutiers de 1883 à 1936. Pierre CONTREAU-LECOQ, Conseiller Général de Lençloître de novembre 1833 à janvier 1834 détient le mandat le plus court et n'a jamais siégé.

Cet inventaire des Conseillers Généraux met en évidence la présence de nombre d'entre eux sur les rangs des deux Chambres du Parlement, comme dans les Ministères et les Secrétariats d'Etat.

Parmi les personnalités marquantes, on citera bien sûr René MONORY, Président du Conseil Général de

1977 à 2004, Président du Conseil Régional de 1985 à 1986, Fondateur et Président du Futuroscope, Ministre de l'Industrie, du Commerce et de l'Artisanat de 1977 à 1978, de l'Economie de 1978 à 1981, Président du Comité Intérimaire du FMI de janvier à mai 1981, Ministre de l'Education Nationale de 1986 à 1988, Président du Sénat de 1992 à 1998.

Sont aussi saluées les mémoires de Pierre de VOYER D'ARGENSON, Conseiller Général de Dangé Saint Romain de 1913 à 1915, mort pour la France le 30 avril 1915 à Pilkem (Belgique), Gaston HULIN, Conseiller de Saint-Georges de 1935 à 1940, mort en déportation le 29 novembre 1944 à Gross Rosen (Allemagne), et Henri PETONNET, Conseiller Général de Poitiers Nord de 1925 à 1940, décédé en déportation en Allemagne en 1944.

Ouvrage de 128 pages, 28€, Geste Editions